



## HOMBRES Y MUJERES EN EL PROCESO PRODUCTIVO



Patricia Velazco

LA MUJER CAMPESINA, ADEMÁS DE SUS ACTIVIDADES EN EL hogar, contribuye en las labores agrícolas. Los cambios sociales y económicos han modificado su participación, haciéndola todavía más intensa, incluso diferente. En cultivos como el café, la mujer apoya en el cuidado de las plantas, en el corte, lavado y secado del grano, y de vez en cuando, en el traslado —sobre sus espaldas— de los bultos con café hacia los centros de acopio. De hecho, algunas se pueden emplear como jornaleras en las fincas cercanas a sus comunidades. Sin embargo, todavía prevalece la percepción sobre la producción agrícola como una actividad de los hombres, para los hombres y con los hombres.

Considerando que las mujeres pueden influir en los procesos productivos, pensamos que se requiere involucrarlas en la toma de decisiones. Cuanto más se les considere como parte del proceso económico, político y social, se reducen los costos para el desarrollo, ya que integran un número significativo de la población. Y aunque la participación de las mujeres rurales en las organizaciones sociales puede considerarse otra carga más de trabajo y esfuerzo a la que ya tienen, éstas son espacios de reflexión que contribuyen a reconocer a las mujeres como administradoras.

Además, la participación de las esposas o compañeras de productores socios de las organizaciones, y las que tienen otro parentesco (hermanas, tías, etcétera), es parte importante de la mano de obra en los procesos de producción, sobre todo en el cultivo del café, pero no se sabe mucho sobre estas relaciones y las aportaciones femeninas. Mientras no se les valore e incluya en la planificación de los proyectos productivos y no sean motivadas para ser líderes, seguirán pasando inadvertidas. Se requiere que participen en la capacitación y en la generación y adopción de nuevas tecnologías.

En relación con la broca del café, plaga que oca-

siona problemas que limitan la producción, se desconoce el papel de las mujeres en las actividades de control y no se sabe qué conocimientos y percepciones tienen sobre el asunto. Con la finalidad de aportar datos al respecto, estamos llevando a cabo una investigación que pretende estudiar a un grupo de mujeres cafecultoras del sureste de Chiapas, determinando su participación en el control de la broca. Se ha seleccionado a la Unión de Ejidos General Lázaro Cárdenas del Río, la cual es una organización de productores de café con sede en la ciudad de Cacahoatán, Chiapas, conformada por 32 ejidos en cuatro municipios y mil 492 socios. De los 32 ejidos, sólo 19 agrupan a 499 mujeres socias, lo que representa el 33.4 %.

Se utilizarán dos estrategias de trabajo. Primero se aplicará una encuesta mediante la cual se obtendrá información sobre sus parcelas de café, las actividades que realizan en estas parcelas, los conocimientos que tienen sobre la broca y otras plagas y su combate, qué otros cultivos y crías de animales poseen, sus relaciones con la Unión, sus actividades en el hogar y datos sobre los miembros de la familia.

Posteriormente se realizarán talleres donde se discutirán las percepciones y conocimientos que tienen los sujetos de estudio sobre la tecnología del café, la plaga y el manejo local de los problemas definidos como prioritarios. Se elaborará también un plan de trabajo individual y de conjunto para hacer frente a la problemática que representa en particular la broca, tomando en cuenta los tiempos disponibles e intereses de las personas involucradas en la investigación.

Con este trabajo esperamos reforzar los conocimientos locales de los productores y productoras (y otras mujeres que participan en el proceso) y propiciar que tengan elementos para actuar con equidad en el uso de los recursos, fruto de la unidad productiva, así como aliviar la carga de trabajo doméstico de estas mujeres. ☻

\* Patricia Velazco es estudiante de maestría de la Universidad Rafael Landívar de Guatemala y se encuentra realizando su tesis en ECOSUR Tapachula.